

**POR****PARTIDO OBRERO  
REVOLUCIONARIO**

C. Marx



F. Engels



Lenin



L. Trotsky



J. Posadas

**“El Socialismo es una necesidad  
de la organización de la vida”****J. Posadas**

# Frente Obrero

Órgano de Prensa del Partido Obrero Revolucionario - URUGUAY - Noviembre 2019

www.cuartainternacionalposadista.org N° 1011 - \$ 50

**HABLA EL****POR**la **30** radio nacional  
1130 AM - URUGUAY**Martes 12: 45 hs  
Viernes 12:30 hs****CW39**La Voz de  
Paysandu**Miércoles 12:30 hs  
Sábados 11.40 hs****EDITORIAL**

## El 24/11 Tabaré Vázquez podrá decir nuevamente “Festejen uruguayos! que la victoria es de Uds.!”

La decisión democrática del voto, reconquistada por acción del pueblo uruguayo junto a la debacle provocada por la dictadura cívico-militar, se cierra en una decisión personal adoptada en soledad ante las urnas.

El Frente Amplio, sus candidatos, sus militantes, estamos realizando un esfuerzo político y humano que precisa de la decisiva intervención del movimiento social y cultural de la nación – que se viene manifestando – como tanto y sobre todo del movimiento de los trabajadores organizados en los sindicatos y la central obrera.

Si para muestra sobra un botón, Bolivia muestra que ni tan siquiera es suficiente triunfar en una elección, en dos, o tres al hilo, sino contar con las fuerzas sociales de la clase trabajadora para enfrentar el poder concentrado de las burguesías, como nunca atadas, sujetas, al imperialismo.

Casi 50 años después del Golpe que derrocó a Salvador Allende y retrogradó Chile medio siglo, una parte no menor de nosotros continua idealizando el sistema democrático, procurando un capitalismo bueno – sin negar trascendentes avances logrados – y, más grave aún, creyendo de fondo en la intención democrática de los detentadores de poder y propiedad, dispuestos – ahora como ya lo hicieron antes – a utilizar absolutamente todos los recursos en defensa del sistema capitalista.

Ganemos la elección del 24 de noviembre, o no la ganemos – en este orden – es seguro que el país, al igual que la región, vivirá una acentuación del conflicto social de clases. Como analiza León Cristalli “rebelión social unida a la rebelión de las fuerzas productivas”.

Como lo afirmó Fernando Pereira en “Frente Obrero” de octubre 2019, la reducción de la jornada aboral sin afectación de ingreso, estará en el orden del día en los próximos tiempos. La burguesía utiliza la productividad del trabajo en el aumento de ganancias, en un mercado de consumo reducido, aumentando a límites socialmente insostenibles la desocupación, trabajo tercerizado, en negro, etc.

No minimizamos para nada el resultado electoral y la necesidad de ratificar un triunfo del Frente Amplio, colocando a Daniel Martínez y la cra. Graciela Villar en la Presidencia de la República. Esta condición armonizaría muy bien con los nuevos tiempos

que se adelantan en la región en Argentina, Brasil o Chile, aun en lo desigual del Golpe en Bolivia, en un proceso sin definición más que “por ahora”. También en Bolivia procuraron juntar a los menos para imponerse.

El Frente Amplio reconfiguró al Uruguay, puso un posible orden dentro del desorden genérico en que funciona el sistema capitalista, extendió y profundizó derechos, no pudo resolver dentro del sistema de propiedad privada contradicciones sociales profundas como el desempleo estructural, trabajo precario, mala remuneración, dificultad de grandes sectores para el acceso a vivienda, etc.

El primer principio de la agenda de derechos necesitaba, necesitará, cuestionar el funcionamiento del mismo sistema. Más de 40 000 trabajadores en el Seguro de Paro imponen avanzar desde la reducción de la jornada laboral que cree empleo, hasta que el Estado se involucre decididamente en una superior planificación y gestión de la economía, junto al control social y obrero, como pudo y debió evitarse frente a cierres de emprendimientos privados que dejaron el tendal.

Es necesario rever no solo por la vía de los hechos, el error de que los trabajadores se lanzaran, casi solitariamente, a remar en el océano de la



economía y el comercio mundial que conducen las empresas transnacionales, con emprendimientos cooperativos, frustrados antes de florecer.

Claro que los tiempos recientes de integración regional se vieron retrasados, también fueron escasos los progresos cuando parecía que se podían encontrar vías de planificación

superior, construyendo por ejemplo empresas transnacionales estatales, como los progresos para enfrentar unidos a las transnacionales del medicamento.

Al Frente Amplio le han sobrado listas electorales y le han faltado corrientes organizadas, locales, reuniones, publicaciones, debates, que los

parlamentarios, los directores y funcionarios, contribuyeran a que la población elaborara el significado de los avances, bajar algunos cambios de petulancia intelectual, junto al temor a escuchar lo que no conviene a nuestro esquema que dice que todo va bien.

Mientras el círculo vicioso de marginación, jóvenes con destino el narco, cárcel, y vuelta empezar una noria sin fin que comienza en una primera falta de seguridad social, cultural, material, de los involucrados.

Los trotskistas-posadistas de la lista 871 insistimos con la necesidad de que a clase obrera intervenga orgánicamente, los sindicatos, la central obrera, dentro de la estructura y el funcionamiento del Frente Amplio, le hacen falta al programa y a la política del Frente Amplio.

Menos de dos semanas faltan para dirimir esta batalla. Ni tan siquiera la mayoría de las encuestadoras de opinión se animan a vaticinar resultados. El Frente Amplio debe confirmar una mayoría que ya obtuvo el 27 de octubre. Esta es una elección absolutamente posible de ser ganada. Tabaré Vázquez junto a todos podrá decir nuevamente “Festejen uruguayos, que la victoria es de Uds.”

**Lunes 11 de noviembre, 2019**

## Milton Castellanos: “Independientes no es ser indiferentes a necesidades de las trabajadoras domésticas, rurales, o Policías”

**Instituto  
Cuesta Duarte**

El director del Instituto Cuesta Duarte del PIT-CNT, Milton Castellanos afirmó que “las elecciones nacionales renuevan nada más ni nada menos que dos poderes del Estado: el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo...definen un rumbo, una perspectiva, no solo coyuntural sino por los próximos cinco años, lo que en un mundo tan cambiante, adquiere mucha trascendencia”.

En el balotaje estará en juego “qué modelo de país queremos es una definición estratégica que tendremos

que tomar: ser independientes no significa ser indiferentes”.

“No somos indiferentes a que colectivos como las trabajadoras domésticas, los trabajadores rurales, incluso sectores del propio Estado, como la Policía, ahora estén incorporados a la negociación colectiva, como tampoco lo somos indiferentes a un conjunto de leyes de contenido en materia de derechos que tienen que ver con el papel de la mujer en la sociedad, los temas de género, todo un conjunto de leyes que se han aprobado en esta etapa y

que son muy trascendentes. El domingo 24 es una elección que también pone en discusión...dos modelos distintos, que piensan distinto sobre estos temas” señaló.

“Transparentar contenidos de la Ley de Urgente consideración que pretenden imponer”

“Me preocupa la llamada ley de urgencia que sería una especie de ley trencito. En noventa días se tendría que aprobar un paquete de propuestas que no tendrían mucho que ver una con la otra, sino que simplemente van enganchadas como va-

gonas... cuando temas importantes no se deberían discutir en un contexto de urgencia. Especialmente si tienen que ver con los derechos civiles o temas relacionados con los Consejos de Salarios o con la representación en la Educación o si tienen que ver con los estatutos de los maestros... preocupa que no transparenten los contenidos que tiene la ley de urgencia que pretenden imponer. Son temas demasiado trascendentes que se deberían conocer antes que la gente decida a quién va a votar” agregó.



# Sindicato de Trabajadores de Colonización defiende política pública de tierras



MSCE

Septiembre, 2019

AFINCO  
Asociación de Funcionarios/as del Instituto Nacional de Colonización

## Carta Abierta a la opinión pública en el marco de la campaña electoral 2019

En el marco de la campaña electoral, las/os trabajadoras/as del INC reafirmamos nuestra independencia política partidaria, nuestro compromiso con la democracia y con una sociedad más justa e igualitaria.

En este sentido, y desde la temática que más conocemos -la de la cuestión de la tierra- nos corresponde alertar al resto de los trabajadores/as y a la sociedad en su conjunto, sobre la propuesta de **vender** y/o desafectar fracciones del Instituto Nacional de Colonización (INC), que comparten los partidos blanco y colorado y que puede leerse en sus respectivos programas de gobierno.

### Un poco de historia

El I.N.C. nació en enero de 1948 a partir de la ley 11.029. Es un ente autónomo estatal que tiene por finalidad promover la racional subdivisión de la tierra y su adecuada explotación, procurando el aumento y mejora de la producción agropecuaria y la radicación y bienestar del trabajador rural."

Siendo propietario de 400.000 ha de tierra, se trata de un caso único en Latino América, donde el Estado conserva la propiedad de la tierra y arrienda fracciones a bajo costo a familias de trabajadores rurales que así logran acceder a tierra y logran condiciones de estabilidad que les permiten vivir y desarrollarse en el medio rural.

Cuando una familia se retira de la producción porque sus titulares se jubilan o por cualquier otra razón, la tierra vuelve a manos del INC, quien a través de llamados públicos organiza convocatorias a concurso para readjudicar las fracciones entregadas.

De esta manera, se garantiza la función social de la tierra, que permanece en manos del Estado sin pasar a formar parte del patrimonio de ninguna gran empresa nacional o transnacional.

Esta política de Estado de ceder el usufructo pero no la propiedad, aunque no es la única, ha sido la preponderante durante los 71 años de existencia del INC. A la vista de la experiencia de lo sucedido con otros países latinoamericanos (y del mundo) donde los procesos de reforma agraria con cesión de propiedad han sido revertidos por el reingreso de las tierras de reforma agraria al mercado y su reconcentración en pocas manos al cabo de unas pocas generaciones.



MSCE

Considerando que se plantea en algunos programas de gobierno el intento de abandonar esta política de Estado, los trabajadores y las trabajadoras del INC, organizados en su sindicato AFINCO, expresamos:

1) Reafirmamos la función social de la tierra y el rol del INC para garantizar el acceso de los pequeños productores y asalariados rurales a la mayor riqueza que tiene nuestro país.  
2) Revindicamos la tierra en manos del Estado como elemento democratizador que ha permitido a más de 4000 familias de productores y asalariados vivir y trabajar en el medio rural.

3) Nos oponemos a la venta y desafectación de este patrimonio conseguido con el esfuerzo de la sociedad toda en los 71 años de existencia del INC, lo que provocará la vuelta al mercado de la tierra y su reconcentración en el mediano plazo profundizando los procesos de pauperización y éxodo rural.

4) El Instituto Nacional de Colonización es un Ente Autónomo superavitario, que no requiere recursos de rentas generales para funcionar, por lo que las razones para la venta de su patrimonio no pueden fundarse en cuestiones económicas ni de gestión, sino que responden a una visión ideológica del desarrollo que consagra el derecho de propiedad por encima del derecho al trabajo y la vivienda, visión a la cual, este sindicato se opone diametralmente.

*Estamos convencidos/as que las políticas productivas y de desarrollo que debe impulsar el Estado a través del INC pueden y deben constituirse en alternativas sostenibles ambiental y económicamente. En tiempos donde los formatos extractivistas del agronegocio hacen estragos en América Latina promover una fuerte política de desarrollo rural ambientalmente sostenible y basada en la agricultura familiar es una cuestión de supervivencia.*

**¡INDEPENDIENTES PERO NO INDIFERENTES !**

**AFINCO - PIT-CNT**

## Jugador@s de futbol con Daniel y Graciela

Como jugadoras y jugadores de fútbol sentimos el orgullo de expresar una vez más, nuestra voz. El fútbol se ha mantenido -salvo históricas excepciones- ajeno a la expresión comprometida, bajo el pretexto de que "el fútbol es una cosa y la política es otra, y no deben mezclarse". Consideramos que no manifestar lo que pensamos es también una forma de hacer política, delegando lo que debemos y podemos hacer nosotros. En estos últimos años, Uruguay logró crecer y conquistar una serie de derechos que nos han hecho avanzar hacia una sociedad más equitativa, diversa e inclusiva. Apostamos a seguir construyendo en esta línea, sabiendo que ha habido aciertos, errores, y que aún hay mucho por mejorar, con crítica y participación. Pero no queremos volver atrás. Los abajo firmantes creemos que el 24 de noviembre se eligen dos modelos de país muy distintos y que para seguir creciendo, la mejor opción en este balotaje es la fórmula encabezada por Daniel Martínez y Graciela Villar.

8 de noviembre del 2019

### Adherentes:

Richard Nuñez, Gabriel Cedrés, Emiliano Albin, Gustavo Aprile, Sabrina Soravilla, Carol De Ovalle, Leandro Cabrera, Christian Latorre, Agustín Lucas, Daniel "Boya" Pereyra, Valeria Colman, Alfonso "Pacha" Espino, Rodrigo Cabrera, Santiago "Colo" Romero, Fernanda Roldán, Inés Surraco, Fernanda González, Federico Pérez, Álvaro "Flaco" Fernández, Maureen Franco, Richard Pellejero, Caterin Eliana Lima, Mathias Riquero, Diego Guastavino, Juan Silva Cerón, Gustavo Alles, Gabriel Alcoba, Julián Lalinde, Ernesto Goñi, Jhonatan Souza Mota, Bruno Teliz, Carlos Canobbio, Javier Méndez, Emanuel Gularte, Rodrigo Mieres, Emiliano García, Liber Quiñones, Gonzalo Andrada, Nicolás Dibble, Mario Rizzo, Marcelo Tabárez, Cecilio Watterman, José Luis Tancredi, Hernán Figueredo, Fabián Yantorno, Santiago Morandi, Santiago "Bigote" López, Nicolás Vigneri, Mayra González, Camila Santos, Agustina Arámbulo, Belén Abreu, Sofía Benavidez, Paula Silva, Emilio Trota, Martín Sosa, Ignacio Bejerez, Vanessa Russomano, Tamara Casanova, Martín Penino, Lucas García, Giancarlo Duarte, Gonzalo Cámpora, Roberto Toranza, Yvo Calleros, Nicolás Rocha, Alejandro Reyes, Joaquín Pereyra, Santiago González, Manuel Morales, Nicolás Ayala, Gerónimo Beato, Mariana Lopes, Florencia Tomasina, Agustín Pirez, Valentina Febrero, Michelle Acosta, Camila Vidal, Leandro Silva, William Klingender, Ivo Allende, Facundo Cancela, Miguel Puglia, Pablo Pirez, Jhon Ferreira, Raúl Molina, Florencia Suárez, Diego Ferreira, Alberto Eiraldi, Denis Andrada, Fabrizio Cetraro, Luis Cardozo, Enrique Ferraro, Pablo Silva, Gustavo Da Silva, Pablo Pereira, Christian Machin, Diego Irigoyen, Diego Cardozo, Fernando "Penca" Alves, Jorge Puglia, Hugo Pilo, Federico Millacet, Federico Mesner, Adrián Leites, Jhony Ferreira, Brian Curbelo, Mayra Quintana, Lucía Baizi, Janet Yorico, Lucía Etcheberry, Mauricio Garrido, Gonzalo Martínez, Brian Curbelo, Fabio Rocha, Alejandro Vaz, Cesar Araújo, Gabriel Bello, Johnny Montero, Andrés Plachot, Alejandro Romazo, Gustavo Flores, Rafael Rivero, Michael Mendoza, Gabriel Rey, Nicolás Reyes, Emiliano Llanes, Flavio Larrosa, Enzo Rodríguez, Enzo Etchesuri, Nicolás Mezeta, Víctor Aguirre, Nicolás Díaz, Camila Pertusso, Luciana Gómez, Carla Olivera Sellanes, Romina Chaves, Jennifer Clara, Emilia Fontora, Fabiana López, Camila Mattos, Aurora Guedes, Romina López, Lorena Goerki, Angelo Paleso, Bruno Terra, Gustavo Paiva, Laura Rodríguez, Valerie Acosta, Joaquín Noy, Maxi Castilla, Leticia Tzitzios, Tamara Pirez, María Lucero Morandi, Martín Monroy, Ismael González, Gonzalo Salgueiro, Luis Maldonado, Sebastián Mauricio Fernández.



# Generar confianza en la población para que intervenga en esta revolución silenciosa, profunda, que encabeza el Frente Amplio y sus Gobiernos

LEÓN CRISTALLI  
30 octubre 2019

En el Uruguay, junto a conquistados sociales, en ciertos sectores de población, se ha ido instalando un buen pasar, un determinado conservadurismo, que ha ido sustituyendo en gran medida los vínculos con otra parte de la población que no tiene sus necesidades básicas satisfechas, capas desarticuladas de la producción, de la productividad, dentro del sistema capitalista, y también de la organización política y social, sindical, de clase. En forma simultánea, se han ido estructurando sectores sociales con una organización superior de su vida, estudios, Universidad, u otros, la reivindicación genérica de los DDHH.

Constatamos como natural al Frente Amplio la intervención de su militancia, que es una de las más extendidas, la más grande de América Latina, a pesar de su crisis, cuenta con una base militante inigualable.

Frente a esto, la supervivencia de los partidos "tradicionales" está directamente ligada a una parte atrasada, política y culturalmente, de la población, a través un sector más expoliado, explotado, marginado, dentro de la población trabajadora.

Sectores de la población acompañaron al FA durante años con la esperanza de su-

perar problemas que angustian socialmente a una franja importante de la sociedad, sectores a los que era necesario responder con una política que extendiera la inclusión social, basándose en programas transitorios dentro del desarrollo del Estado y producción capitalista. Algunos proyectos que van en este sentido, como la instalación de UPM, por ejemplo, soluciona problemas del fisco, aunque muy parcialmente del trabajo. Propusimos que el FA fuera la herramienta para luchar, junto al PIT CNT, por conquistas trascendentes; por ejemplo, una nueva Constitución, el funcionamiento de los Entes de Estado con iniciativa y control de la población y los trabajadores organizados. Una política lógica que fuera y vaya desarrollando una nueva perspectiva social de un desarrollo inclusivo.

Tenemos que procurar ahora crear en ese 35/40 % de la población una nueva condición que le permita comprender y generar confianza, que se sienta alentada a participar, en formar parte de esta revolución silenciosa pero profunda y necesaria, que encabeza el Frente Amplio y sus Gobiernos Nacionales, Departamentales y Municipales.

Es desde estos sectores de población que surge el sostén a Manini Ríos, como también mantiene paquidermos y sal-



timbanquis Blancos y Colorados, que reiteran "falsas promesas que nunca cumplieron" como dijo el poeta Serafín J García. Banderas falsas, pero que a algunos sectores descreídos de la vida y el accionar del FA, lo ven como lo que en parte es, y en parte, podría ser mucho mejor.

No hay posibilidad histórica de un nuevo "Pinochet" y su Constitución, que retrasa, desde lo reaccionario, el curso del desarrollo social, y termina generando el actual levantamiento social del pueblo de Chile. Esta etapa de la historia solo puede dar un "Bolsa Naro" que ni a la gran burguesía brasilera representa, sino todo lo abyecto de la política, y de su descomposición. Hoy el papel de los militares vuelve a estar ligado a la lucha de los pueblos, como en su etapa dos si-

glos antes por la independencia política y la nueva organización social.

Todo lo afirmado, no invalida para nada la función, en nuestra opinión, del compañero Tabaré Vázquez desde el Gobierno Nacional. El Frente Amplio tiene abiertas todas las posibilidades de triunfar otra vez en el balotaje. Reafirmamos la necesidad de un Frente Amplio que sea copartícipe, junto al PIT CNT, de la reconstrucción del Uruguay de forma integral, ello constituye la esencia de la agenda de la lucha de clases del país. Como lo está en Chile donde el pueblo continúa saliendo a la calle y arrastra tras de sí a sectores de la clase media y a los sectores mejor posesionados económicamente de la clase trabajadora, de la clase obrera, para derrotar el perfectamente

delineado plan político desde el Golpe de Estado contra Salvador Allende. No solo un golpe asesino que mató, torturó etc. sino un proyecto socioeconómico para lograr imponer una estratificación social inmutable. Que el que fuera pobre no pudiera considerar ni siquiera la posibilidad de ascenso social, de clase, lo que la democracia burguesa si permite en otras zonas del mundo. El Gobierno de la Unidad Popular era la contracara del proyecto reaccionario, colonialista, de Chile. Un plan que solo generaba una capa de no más del 30 % de la población como mercado de consumo, con posibilidades reales de tener acceso a la educación, la salud, vivienda, etcétera. No era por la falta de trabajo, porque allí sí necesitaban esclavos modernos de esta etapa del capitalismo mundial.

Los que su espanto a que el progresivo avance y desarrollo del Uruguay, construya base real y profunda de una nueva sociedad, con una nueva Constitución, que refunde institucionalmente la nación.

En Uruguay, los tres Gobiernos del Frente, avanzaron mucho en el papel de un Estado de transitoriedad, que se combinó con el ascenso de toda la región, sin duda. No pudo avanzar lo suficiente hasta llegar a una conducción socialmente revolucionaria, sino que vegetó en viejas direcciones. Pero nada, en nuestra opinión, en nuestro análisis, invalida el papel del Frente Amplio, ni pone en cuestión las gestiones de nuestros Gobiernos nacionales o departamentales.

El ballottage es, en realidad, una maniobra política para imponer por la vía del "rejunte" de los que defienden el sistema de representación parlamentaria y no la intervención social, ope-

rando como forma de candado electoral. El mapa del Uruguay está pintado prácticamente entero con los colores del Frente Amplio. Indica lo que busca y representa concentradamente mucho más de la votación de casi el 40 % electoral logrado en la primera vuelta. Para escamotear esta estructural y progresista fuerza social, se inventó y construyó el llamado "ballottage" que une hasta los que se odian históricamente por luchas tan históricas como eternas.

Lo que lo une frente al progreso de ese Uruguay en desarrollo social desde el 2005 es su espanto. El miedo de que este progresivo avance y desarrollo del país construya base real y profunda de una nueva sociedad, con una nueva Constitución, que refunde institucionalmente la nación.

Oscuras fuerzas de antiguos contrarios hoy devenidos en socios electorales que llevan en su compleja integridad a que despasando a los actores actuales, pueda desenvolverse en sentido contrario, inverso a sus intenciones. Lo mismo que en relación al papel de las FFAA, entes descartados por el capitalismo financiero imperialista de esta etapa de la historia. De ahí deviene el papel del nacionalismo revolucionario, el que defendiendo la integridad territorial, es parte y arma del progreso social, no al contrario, como quieren hacerlo jugar.

El 24 de noviembre no se cierra la historia, ni la lucha de clases - sin dudas -, pero sí debe ser una puerta abierta a esa casa enorme que desde el Uruguay profundo sepa y puede interpretar esta: "revolución silenciosa, profunda, que encabeza el Frente Amplio y sus Gobiernos como expresión más genuina de los intereses del pueblo"

## Tabaré Vázquez en reunión del Consejo de Ministros con niños y adolescentes: "La esencia de la juventud es la rebeldía"

El Presidente de la República autorizó que el miércoles 20 el INAU utilice la transmisión simultánea de radio y televisión para informar sobre los 30 años de la Convención de los Derechos del Niño.

Una decena de niños y adolescentes vinculados a los programas del Instituto del Niño y Adolescente (INAU) participaron el lunes 11.11 del Consejo de Ministros encabezado por el Presidente de la República, Tabaré Vázquez, con el fin de celebrar los 30 años de la Convención de los Derechos del Niño. Los jóvenes plantearon la necesidad una nueva reglamentación de la ley 19.785, que establece la creación de un Consejo Asesor y Consultivo (CAC) como órgano asesor del Directorio del INAU.

"Para reforzar la posición que ustedes tienen, resolvimos por unanimidad que vamos hacer un reglamento de la ley, a efectos de reforzar los planteos que nos hacen"... "Quiero pedirles que, más allá de la reunión y por lo que queda de este período de gobierno, no nos saquen los ojos de encima y, si no cumplimos lo que nos comprometemos a hacer, salgan a protestar", manifestó el Presidente de la República.

"La esencia de la juventud es la rebeldía, el deseo profundo de que exista justicia social en toda su extensión, que no haya discriminación, que las políticas sean inclusivas, que se contemple a toda la población, como debe ser". Finalizando afirmó "si en el contexto de los derechos humanos no se contempla uno solo de ellos, el contexto en general cae",



Luego de la reunión del Consejo de Ministros.



**Frente Obrero**

DESDE 1953





Guayabos 1631, Montevideo.

**Noviembre 2019 \$ 50 N° 1011 - III Epoca N° 253**

Redacción y administración: Guayabos 1631 - Teléfono: 2409 6456 - por871@hotmail.com - Montevideo - Uruguay

www.cuartainternacionalposadista.org - Sitio de la IV Internacional Trotskista-posadista

Redactor Responsable: J. J. Armstrong. Permiso del MEC: 412/1940 - Dep. Legal: 332015

facebook: Partidobrerorevolucionarioj web: por.uy



# En Chile, su pueblo, desenvuelve una lucha histórica, que se proyecta a un futuro irreversible, lo más elevado de la lucha de clases

LEÓN CRISTALLI  
7, noviembre, 2019.-

En estos días: en Chile se procesa una sublevación social popular que engloba no solo a los sectores más pobres y golpeados por la política de la Constitución *pinochetista*, en una sociedad estratificada en la pobreza estructural y aplicación plena de la política del Fondo Monetario Internacional, neoliberal. La conciencia social engloba a capas de la clase media y clase media baja. Lo fundamental es que está expresando a millones en toda Latinoamérica. Un curso que no sería posible si no existiese ya instalada conciencia universal, mundial, de la clase trabajadora de que no solo el capitalismo está en proceso de disgregación sino que exige el derecho a una nueva sociedad, claramente, el socialismo.

La IV Internacional viene analizando y calificándolo, desde 1988, como "*sinceramiento del curso de la historia*" con un eje esencial producido por la unión de la lucha de clases junto a la rebelión de las fuerzas productivas. El género humanidad - el pueblo de Chile lo muestra hoy - no acepta las relaciones que necesita sostener el sistema capitalista imponiendo su crisis, que niega a los pueblos, a las masas, alcanzar y desenvolverse en lo que ya la inteligencia humana ha construido en la actual etapa del desarrollo de la civilización.



Bailarinas integradas a las manifestaciones - una en Santiago, otra en Concepción - usando la danza como forma de lucha

En Chile, su pueblo, viene desenvolviendo una lucha histórica que se proyecta al futuro, un futuro irreversible, que representa lo más elevado de la lucha de clases. Aquí se hace presente el Gobierno de Salvador Allende, la lucha de los mineros del norte, el primer gobierno Socialista de América latina en 1932, con la Presidencia del Comodoro del aire **Marmaduke Grove**, y del Gral. Eugenio Matte. Tiempo después con el gobierno de Pedro Aguirre Cerda, candidato de un **Frente Popular**, conformado por los Partidos Democrático, Radical, Socialista y Comunista, además de la Confederación de Trabajadores de Chile. O del Coronel Carlos Ibáñez del Cam-

po. Chile es un proceso social que tiene profundos antecedentes de la lucha de clases como fue la masacre de los mineros del salitre, y sus familias, en 1907, en la Escuela de Santa María de Iquique, etcétera. Como todo lo que han significado las luchas obreras en la historia de Chile. Destacamos lo que dijo el Presidente electo de Argentina, Alberto Fernández en su defensa de la lucha del pueblo chileno, cuando comparo - frente a la prensa a los Gobiernos de la derecha, etc. -, preguntando "*qué dirían si los acontecimientos de Chile hubieran ocurrido en Venezuela*". Lo que de fondo coloca la situación de la crisis no solo en el capitalismo chileno, sino en el sistema capitalista mundial. Ahora, América Latina, ayuda a la población de Chile y su aguerrido pueblo, a todos los pueblos de A.L. y el mundo, en el camino al progreso social, a la construcción de una nueva sociedad

Es necesario continuar la historia y la vida hoy que los aparatos de las dictaduras, sean o funjan de "democráticas", terminan siendo desarticulados por la lucha social y la confianza del pueblo, seguridad que es también patrimonio de sus FFAA. Informes y videos muestran encuentros entre soldados y oficiales, con manifestantes, encuentros, no enfrentamientos, aunque sean parciales, por ahora. ¡Adelante! Bravo pueblo de Chile! Frente único contra la estratificación social pinochetista de la pobreza, que se concentra en la **Constitución pinochetista que es necesario y urgente enterrar para refundar Chile**.

El pinochetismo está muerto desde el día en que las FFAA chilenas no permitieron que el cadáver de Augusto Pinochet fuera enterrado en su Cementerio. A Augusto Pinochet lo enterraron afuera, pero su Constitución sigue adentro, vigente, herramienta de la gran oligarquía financiera chilena que vive de sus "criminales privilegios". Pero Chile, su pueblo vencerá, una vez más, como toda su historia lo muestra.

## La Unión Soviética está viva en la Rusia actual: el pueblo soviético está recargando las pilas del "faro que ilumina al mundo"



Lenin, a la izquierda, junto a León Trotsky

LEÓN CRISTALLI  
7 de noviembre de 2019

Recordar, homenajear y luchar por la URSS y su función en la historia es hacerlo por la humanidad toda. Los trabajadores de las ciudades y el campo, el ejército rojo que incluye Tierra, mar y aire el pueblo Ruso y todas a las etnias que hicieron con Lenin-Trotsky y los bolcheviques hace 102 años la primera revolución proletaria, de clase y revolucionaria cambiando el vértice del curso de la historia de la humanidad son los defensores de la humanidad. No deciden en la estructura del curso histórico los que gobernaron durante 70 años, primero la asesina burocracia comandada por *el stalinismo* y después todas las que le siguieron hasta que la lucha del proletariado y los pueblos del mundo y la conciencia socialista soviética de su pueblo y que ninguno de estas castas pudieron doblegar como previeron Trotsky/Posadas están abriendo las ventanas a la regeneración parcial del primer Estado Obrero de la Humanidad en la forma y accionar de la actual Rusia de base soviética.

Hoy se sigue abriendo muchas, muchísimas más ventanas y pronto lo serán las puertas de la reconstrucción ya no parcial sino avanzando en el camino regenerativo de esa función que asumió la humanidad en la lucha del pueblo ruso en octubre de 1917. Por eso vemos y así lo venimos analizando y planteando, que la actual fase desde la conducción de Vladimir Putin y el equipo que lo acompaña en el gobierno y la Fuerzas Armadas del ejército fundado por los bolcheviques y a su cabeza don León Trotsky son una continuidad de la función de la URSS en la historia. Lo que no quiere decir que ya haya una total compatibilidad en la formas pero sí lo es en la estructura de la Rusia actual que avanza cada día más abiertamente en ser un eje de la concentración de la hu-

manidad que no se somete al capitalismo, al imperialismo y proyecta desde su cada día más profunda seguridad política, fuerza militar y concurriendo con el capitalismo en la lucha de clases de sistema contra sistema a los que quieren retrotraer la historia e imponer la dominación mundial del sistema de explotación del ser humano por sí mismo, el fin de las ideologías y la historia.

Nosotros recordamos a nuestros maestros, desde C. Marx y F. Engels que supieron construir la ideología del proletariado como la esperanza de la humanidad en la construcción de la **nueva sociedad**. Como recordamos a Lenin, Trotsky y los bolcheviques que encabezaron política y organizativamente con el pueblo ruso la lucha por el poder proletario a través de esa gran creación que fueron los **soviets**. Un órgano que no tiene sustitutos en la sociedad moderna ni en la lucha de clases porque junto con el Partido cohesionan todas las fuerzas en una sola aspiración social: la **nueva sociedad**. Un proceso socio político que muestra que la "regeneración parcial" que plantea J. Posadas es el curso objetivo de Rusia.

Saludamos ciertamente a la dirección actual de Rusia de base soviética porque ha mostrado la capacidad de avanzar por sobre lo que el sistema capitalista creía destruido y enterrado. Y es ese espíritu social del pueblo de la Rusia actual que se une con el Estado Popular Chino, y con todas las revoluciones del mundo. Curso que **es la única garantía de sobrevivencia de la humanidad y el planeta Tierra** ante la destrucción de la vida a que conduce la desintegración del sistema capitalista que arrastra consigo a la humanidad a la barbarie.

La Unión Soviética está viva en la Rusia actual - y como expresamos hace años a partir del 2000 -, el pueblo soviético está recargando las pilas del "**faro que ilumina al mundo**".-

**NO AL GOLPE DE ESTADO EN BOLIVIA**

POR LA DEFENSA DE LA DEMOCRACIA Y SOBERANÍA DE LOS PUEBLOS DE NUESTRA AMÉRICA LATINA

JUEVES 14 A LAS 18:30 HORAS EN PLAZA LIBERTAD

PIT-CNT



# La liberación de Lula muestra que un sector de la burguesía brasilera, y de las FFAA, decidieron que J. Bolsonaro, no va más

ELISEO RAMÍREZ  
8, noviembre, 2019

La libertad de Lula es una combinación de factores en que la sostenida lucha de la **militancia** del PT, silvestre, sindical, se une a que un sector de la burguesía brasilera y de las FFAA decidieron, por sobre y contra Bolsonaro, que viene llevando una errada política a lo que exige la actual etapa de la historia. Es una decisión contra su Gobierno y los que vieron, ven, que con el PT el desarrollo de la economía del Brasil (BRICS), etc., la estabilidad social, asegura un estadio, que con Bolsonaro no va más.

Festejamos este acontecimiento porque abre puertas y ventanas a nuevos progresos de la lucha de clases en Brasil. En Brasil el posadismo tiene una función **en alianza con Lula, el PT, los sindicatos**. Las masas de Chile también intervinieron: **Lula seguramente así lo debe estar comprendiendo, sintiendo**. Es una **alegría inmensa que se ve en los rostros de los compañeros que esperaron su liberación**.

Una alegría no banal, sino **tremendamente profunda**. El pueblo siente que esta **liberación tiene muchas direcciones** y expresa fuerza del pueblo que no baja las banderas de su lucha por la liberación social. Lula no se va a quedar a plantar chauchas, o batatas, boñatos o papas, sino que va a salir a **darle sentido a su liberación**. Que va a ser una herramienta del progreso social activo, metido en el pueblo, que

le quitará todo piso seguro al Gobierno de Bolsonaro. Un Gobierno que en la medida que avance el curso social va quedando sin justificación, **aun para la burguesía brasilera**, que ha visto que ha dejado llegar a un bruto que no representa nada de futuro, si todo del pasado feudal del país.

**La disputa del poder a través de la Constituyente, vértice del proceso social y político de hoy en Chile.**

Lo que se viene el 12 de noviembre en Chile, es un salto dialéctico *ya no solo es* la lucha de calle del pueblo sino en empujar a una parte de sus antes dormidas direcciones que no pudieron **ver que estaban sentados encima de un volcán social**. Y en eso se parecen *al* mismo Sebastián Piñera y su "primera dama" que dijo y *creía* que: "bueno, compartamos algunos de nuestros privilegios". El documento que hicieron las organizaciones sindicales anunciando el Paro Gral. no tiene su eje revolucionario en el **texto**, sino en lo que **expresa y asume como dirección**: en Chile, no es una "huelguita más", sino la **disputa del poder** a través de la convocatoria a la Asamblea Constituyente, que es el **vértice del proceso social y político de hoy en Chile**.

Necesitamos llegar con nuestra prensa lo más masivamente posible, y no posible, - no por nosotros como Partido -, sino porque este proceso se

da sin tener aún dirección necesaria. En Brasil se representa en la confianza social proletaria de Lula, en Uruguay con el PITCNT y Tabaré Vázquez, en Argentina, con Cristina Fernández, A. Kicillof, junto a una parte de los sindicatos, en Chile, ahora reconstituyéndose en su dirección. **Lula está saliendo. Un viva grande! al proletariado del Brasil!**

La liberación de Lula no se da solo por la presión social y la combativa lucha de una capa militante del Partido del Trabajo, sino por el proceso de desarticulación del Frente Conservador Reaccionario, feudal, oligárquico que sometiéndose al imperialismo, procuraba, busca, entronizar una retroceso social, económico y político de la democracia burguesa. Esto es Bolsonaro; no un loco, sino un producto de esa combinación de factores. También del sinceramiento necesario al interior del PT: **no existe involución del curso revolucionario de América Latina, sino que se sincera**. En agosto de 2016 parecía que se desarmaba el progreso histórico.

En Brasil, como en Chile, con el pueblo, con lo mejor del



Afonso Magalhaes, dirigente de la corriente posadista del PT

pueblo, en las calles, derrotando a la **muy bien estructurada oligarquía conservadora, financiera, extractora minera**, etcétera chilena en la parodia de una democracia vigilada, basada y apoyada en una Constitución ni siquiera democrática burguesa, construida por la dictadura pinochetista con absoluta conciencia de clase, **durante decenas de años**, que se está concentrando ahora en el llamado a una Huelga General por una dirección que asume su papel en la lucha de clases. Función

no "teórica" sino leninista de **pensamiento y acción**, de la que todos debemos aprender, sentir en la sangre y huesos.

**La liberación de Lula tiene un profundo significado para la reorganización de la lucha de clases en Brasil.**

Querrán utilizar a Lula como contención de la profunda crisis que va dejando este periodo de J. Bolsonaro, dure lo que dure. O termine el sistema capitalista atándolo y sosteniéndolo como la soga sostiene al ahorcado. Lula no va a caer en jugar esa función. Existe una marcha irreversible en toda América latina donde no hay posibilidad de profundización de Gobiernos neoliberales y colonialistas, que supera a las mismas actuales direcciones político sociales antimperialistas.

En Brasil se procesa una crisis muy aguda porque a pesar del Gobierno fantoche, hasta ridículo, para la misma burguesía, ha aumentado la desocupación, y está en conflicto interno de factores que cuestionan la estabilidad del sistema, como la permanen-

te crisis de su poder Legislativo, la FFAA, la Iglesia católica, que se ha visto avasallada por los cultos evangélicos organizados por el imperialismo. El PT debe colocarse a disposición de un Lula que sale con una fuerza enorme. El gran derrotado no es J. Bolsonaro sino el sistema y el grupo imperialista que logro colocarlo en el Gobierno del Brasil. El curso tiene su base en que el sistema capitalista hace agua por todos lados. Por eso Alberto Fernández, que orgánicamente no tiene respaldo orgánico, representa tan solo la oportunidad de ser un factor de solución a la crisis de dirección revolucionaria. La decisión de liberación de Lula indica que ya no hay posibilidades de sostener ni a Piñeras, Bolsanaros, Macris, Duques, etcétera. Estos tipos son una etapa que el sistema procuro imponer haciendo políticas tanto engañosas como también basándose en las debilidades de las direcciones de los pueblos. Por eso nosotros insistimos que en el Uruguay se puede y debe dar una salida de continuidad con el IV ° Gobierno Nacional del Frente Amplio. ¡Que etapa no está tocando vivir!

## “Continúo con el sueño de construir nuestra gran Latinoamérica”: Lula.

**Afirmo la decisión de combatir el lado podrido del Poder Judicial, la Policía Federal, el Ministerio Público, y la prensa de Brasil.**

Agrego: "Estando libre, estoy con muchas ganas de volver, tengo un objetivo en la idea de construir una integración latinoamericana muy fuerte, aún continúo con el sueño de construir nuestra gran Latinoamérica" Lula indicó que la elección de Alberto Fernández en la República Argentina puede conducir a un cambio en la región y recaló que continúa "creyendo" que es posible mejorar la vida en América Latina si los gobernantes tienen respeto "por el pueblo pobre y por la distribución de la renta". "Estoy feliz por la elección de Evo a pesar de la canallada que están haciendo con él en Bolivia", afirmó Lula.

"Quiero probar que este país puede ser mucho mejor cuando tenga un Gobierno que no mienta en Twitter como hace Bolsonaro" y acusó al Poder Judicial, a la Policía y al Estado brasileño de intentar "criminalizar" a la izquierda por los 580 días que ha permanecido encarcelado en Curitiba! "Existe un grupo de mafiosos en este país. Ese golpe lo hicieron para intentar, liderados por la



red Globo (TV), ponerme como ladrón. Si tomamos a Dallagnol (uno de los jueces que lo procesó), Moro y otros inspectores y los metes dentro de un exprimidor, lo que sobra de ellos no es ni 10 % de la honestidad que yo represento en este país". Agregó "mañana me encuentro en el sindicato de metalúrgicos del ABC de San Paulo. Después las puertas de Brasil estarán abiertas para que lo pueda recorrer", cerró.

Lula llamó a que se siga con los ejemplos de Argentina y Chile frente al "neoliberalismo" y pidió que su país siga los ejemplos de Argentina y Chile frente al "neoliberalismo", afirmando su solidaridad con Bolivia y con "el pueblo venezolano".

"Vieron en Argentina, que el compañero Alberto (Fernández) y la compañera Cristina (Fernández) le dieron una zurra a (Mauricio) Macri y ganaron las elecciones", declaró Lula, asegurando que "Chile es el modelo" que el presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, "quiere construir: es por eso que los chilenos están en la calle" y protestan a diario desde hace semanas, "en combate contra el neoliberalismo".

"El compañero Evo ganó las elecciones, hizo el mejor Gobierno desde que Bolivia fue fundada, creó políticas sociales y fue elegido otra vez, pero la derecha no acepta el resultado", aseguró. Lula en el acto celebrado en Sao Bernardo do Campo, declaró "Tenemos que pedirle a Dios que Martínez gane en Uruguay". Afirmó que Estados Unidos, que Donald Trump, se debe "ocupar de su país: no ha sido elegido para ser el 'sheriff' del mundo... Trump fue uno de los que celebraron la caída del muro de Berlín; hoy quieren construir muros en la frontera con México".

"Estando libre, estoy con muchas ganas de volver, tengo un objetivo en la idea de construir una integración latinoamericana muy fuerte, aún continúo con el sueño de construir nuestra gran Latinoamérica", concluyó.



Lula "LAS IDEAS NO SE ENCIERRAN..."  
"Celebración de pueblos americanos"

El secretario de Relaciones Internacionales del PIT-CNT, Fernando Gambera, afirmó que "el día de la liberación de Lula es de celebración para los pueblos latinoamericanos". Agregó que "la defensa de las ideas y que la lucha de los pueblos "no solo obtienen estos resultados" sino que además "tienen larga vida". Empero, consideró que Brasil "tiene un Gobierno escandaloso, que tiene como Ministro de Justicia al Juez Sergio Moro, que fue el artífice de todo este montaje judicial", de un proyecto de país "que se presenta como el cambio por la transparencia y la ética".



PROGRAMA DEL COMITÉ REGIONAL PAYSANDÚ DEL PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO -  
SÁBADO 9 DE NOVIEMBRE, 2019

# Los partidos definen sus objetivos de acuerdo a su composición social y fundamentalmente a la integración de su conducción, de su dirección.

Condujo: Pedro Oleynik  
Extractos

Detrás de la postulación del compañero Daniel Martínez y la cra. Graciela Villar existe toda una historia de Gobiernos democráticos y populares conducidos por el Frente Amplio, a partir de hace 30 años en Montevideo y de 15 en los Gobiernos nacionales. Junto a esta experiencia apoyada y sostenida por el pueblo uruguayo, existe un programa de Gobierno nacional, Gobiernos departamentales y municipales, o locales, que hemos llevado adelante, que hemos practicado, que no han quedado en los biblioratos ni en las computadoras.

Venimos con todos los buenos realizados y el compromiso de que vamos a continuar, profundizar y hacerlo mejor. Este es el compromiso no solo de la conducción, sino de toda la masa frenteamplista. Este es el sentido que le estamos dando a la campaña hacia el 24 de noviembre. No se resuelve solamente en dos semanas quien será el Presidente de la República, sino el futuro de la marcha de la nación entera y sus vínculos con la región y el

mundo. El país preciso de dos Gobiernos íntegros del Frente Amplio, entre 2005 y 2015, para salir de la brutal crisis política, económica, social y cultural heredada de los Gobiernos rojiblancos.

Ayer vienes 10 de noviembre, Daniel Martínez tuvo un vínculo directo con los sanduceros de capital y otro tanto con los habitantes del interior del Departamento. Los partidos definen sus objetivos de acuerdo a su composición social y fundamentalmente a la integración de su conducción, de su dirección. Un partido conducido por el empresariado, por los terratenientes, un partido dirigido por los dueños de la propiedad y los medios de cambio, jamás va a conducir su preocupación a satisfacer en forma prioritaria los intereses de la sociedad trabajadora.

El Frente Amplio esta mayoritariamente integrado y fue fundado por gente de trabajo, por trabajadores, entre otros por los partidos obreros, de clase, el Partido Socialista 1910-2019, el Partido Comu-



Daniel durante su gestión al frente de la Intendencia de Montevideo, aparece junto a Leonel Molinelli, responsable del área de adultos.

nista 1920.2019 y nuestro Partido Obrero Revolucionario 1943-2019, cuando nos unimos el 5 de febrero de 1971 junto a otras 8 organizaciones fundadoras del Frente Amplio. Por ejemplo Daniel Martínez, desde joven se hizo militante del Partido Socialista, trabajador del Ente estatal **Ancap**, en un

tiempo su principal dirigente, uno de los constructores del PIT, luego del PIT CNT. Presidió el Directorio de **Ancap**, fue Ministro de Industria, investigo y trabajo en la industria privada, fue Intendente de Montevideo y fue elegido en forma contundente candidato único por el Frente Amplio a la Presidencia de la República. Daniel ha contado con una altísima aceptación, un notable apoyo a la gestión del Gobierno Departamental de Montevideo, en su sexto ejercicio. Daniel también ejerció la titularidad como Senador de la República entre 2010 y 2015. El postulante del Partido Nacional no llego a contar con registro en el Banco de Previsión Social, porque se concentró en ejercer como Parlamentario. Cero experiencia en función de conducción y gestión empresarial, privada, o estatal. Una tremenda diferencia a la hora de adoptar decisiones, nada menos, ejerciendo la Presidencia de una nación, en tiempos tumultuosos.

**Frente a una política y un programa, un proyecto de nación del Frente Amplio, recorte y pegue de una alianza electoral hacha de apuro.**

Muy distinto es unir a los menos, a todos, o casi todos, que perdieron la elección del 27 de octubre de 2019, para elaborar... si se puede decir, lineamientos tan genéricos, tan difusos, de lo que llaman

un programa de Gobierno. Su inocuidad responde no solo al apuro, a componer objetivos de 5 partidos distintos, sino, sobre todo, a ocultar su verdadero interés, su objetivo, el programa que no se puede difundir, que es el de ajuste, restricción, limitación para los de abajo, para la inversión pública, respondiendo a los compromisos con el empresariado ciudadano, o rural. Solo afirmar que el Congreso del Frente Amplio aprobó un Programa de Gobierno que fue trabajado, elaborado, analizado, por decenas de comisiones y grupos en forma previa.

En qué contexto regional, internacional se procesa la decisión que habremos de adoptar como pueblo uruguayo, el 24 de noviembre 2019, esta extensamente analizado en artículos en este número de **Frente Obrero**. Recordemos que hace 3, 4 meses una parte importante de Gobiernos de América latina, el denominado Grupo, o Cartel... de Lima, estaban concentrados tanto en destruir la unidad latinoamericana en **Unasur-Celac** como en concentrar gestiones y acciones para derrocar al Gobierno de Nicolás Maduro en Venezuela. El Presidente Tabaré Vázquez condujo la nave del país sin dejarse atropellar por los conspiradores cuando el Uruguay declaró: no fuimos ni somos neutrales, estamos por el acuerdo, por la paz para Venezuela y la región, estamos por la autodeterminación de los pueblos. Apenas unos meses atrás, recordemos, América se vio cerca de una guerra fratricida. Dignidad del Gobierno nacional que se granjeo alta consideración en el mundo, desde México a China Popular, desde Rusia a la Unión Europea. Preservemos, uruguay@s, tantos valores, principios, políticas que recogen lo mejor de la historia del país, lo mejor del enfrentamiento a los poderes imperialistas de un Batlle y Ordoñez, del mismo L. A. de Herrera, y del enfrentamiento radical y valiente de un Wilson Ferreira

a la dictadura y sus mandantes externos e internos, incluidos integrantes del Partido Nacional.

Hoy la coalición que procura encabezar Lacalle Pou, nada quiere saber se sus apoyos anteriores a los Macri, Piñera, o Bolsonaro. Vamos a elegir un Gobierno Nacional para los próximos 5 años - si todo marcha más o menos bien -, deduzcamos que puede suceder con personajes, dirigentes, equipos formados de apuro, que han mostrado su fracaso absoluto, total, nada menos que en su visión y ubicación en asuntos de la región. Cambiar si, compatriotas, asegurando el rumbo que ha mostrado la capacidad de desenvolver una política de vínculos con el mundo, en base a principios, a objetivos, a políticas públicas, no a transformar el Ministerio de RR EE en un miserable boliche. En Chile, su pueblo, al menos una parte de él, ha visto el valor presente, vigente de la educación pública, desde el pre escolar a Universitaria, de la salud pública estatal y mutual del Uruguay. No existen fronteras para el pensamiento, para el ejemplo, para la inteligencia.

Señores! Se acabó, lo que algunos creyeron desde el campo del progreso, era la noche negra de América, aunque transitoriamente puedan imponerse en Bolivia u otras naciones. También Alberto Fernández, que asumirá el 10 de diciembre en la Argentina, se apoya en el progreso, los avances conquistados por los Gobiernos del Frente Amplio, frente a la debacle provocada por M. Macri y su combo de empresarios. Recordemos! Aparecen cientos de jugadores profesionales de futbol convocando a no retroceder, a mantener logros, conquistas, votando Martínez-Villar, junto a miles de profesionales de la Salud, de la Arquitectura, etc. acontecimientos nuevos en el Uruguay. América contribuye, desde la libertad de Lula también, a colocar a Daniel Martínez y Graciela Villar en la Presidencia de la República!

## FTIL- PIT CNT: reducción jornada, negociación conjunta con sindicato trabajadores rurales y debate sobre extranjerización/concentración de la tierra



La Federación de Trabajadores de la Industria Láctea resolvió en asamblea declarar "estado de alerta" y "sesión permanente" de la dirección sindical e impulsar un plan de acción "en defensa de la fuente laboral e impulsar fuertemente la reducción de la jornada laboral, sin pérdida de salario" junto a "transitar un camino conjunto" con la **Unión Nacional de Asalariados, Tra-**

**bajadores Rurales y Afines**, para concretar "la negociación colectiva por cadena productiva". También incorporar al plan del Departamento de Desarrollo Productivo del PIT-CNT "un gran debate sobre la extranjerización y concentración de la tierra, aplicación efectiva de la Ley 11.029 [Instituto Nacional de Colonización] y aspectos que hacen a la necesaria modificación de la

ley de inversiones". La FTIL considera que las empresas "preparan el peor escenario hacia los Consejos de Salarios", y rechaza el cierre de sectores, o modificación de las formas de trabajo que puedan afectar la fuente laboral y derechos de los trabajadores, como el anunciado cierre, por **Conaprole**, de la planta industrial ubicada en San Carlos.



# Consejos de Salarios: su ubicación en el tiempo y espacio de la lucha de clases

LEÓN CRISTALLI  
Octubre, 2019

Aprendí de Lenin e intenté aplicarlo en una durísima discusión también interna en el Partido Patria para Todos de Venezuela acerca del frente con Chávez y sus derivados. En aquella oportunidad argumentamos: “el o los Frentes políticos, sociales, sindicales, etcétera se dan cuando ninguno de sus componentes tienen la capacidad de resolver por sí solos, el curso del proceso que se trate. Analizar el valor, sí o no, de los Consejos de Salarios tiene sentido si el debate se ubica en el tiempo y espacio de la lucha de clases en el país, la región o el mundo.

Los Consejos de Salarios ni son un progreso de la lucha de clases, ni tampoco son un retroceso, cuando surgen como una herramienta más de la lucha social de clase actual.

Cuando calificamos que los Consejos de Salarios no son un progreso es porque la medida de los progresos la da la existencia de Rusia de base social soviética, también de China Popular. Esencialmen-



te, se parte desde octubre de 1917, del vértice en que se quebró la historia para dar un salto dialéctico en la vida de la humanidad. Todo lo que se desenvuelve a posterior arrastra consigo esta condición. Esto no significa que su funcionamiento sea un retroceso sino que es útil para cuantificar y calificar el nivel, el estadio de la lucha social, principalmente del proletariado.

Los consejos de salarios expresan un progreso dentro de la contradicción de la historia de la lucha de clases y el sindicalismo. Con direcciones revolucionarias en los sindicatos,

los Consejos de Salarios deberían desenvolverse, primero transformarse, en **Consejos de doble poder obrero frente al capital propietario, desde los Gobiernos del sistema, que detentan los medios de producción.**

**Entonces, lo que decide no es si los Consejos de Salarios son buenos, o son malos, sino la función que ejercen dentro de los desigual y combinado del curso de la revolución permanente.**

El Gobierno que conduce el compañero Tabaré Vázquez ha desarrollado una **combinada política social de progreso,**

**de la misma manera, que no ha cuestionado las estructuras financieras de concentración del sistema capitalista, sea en el campo oligárquico, o de la banca nacional o transnacional.**

El Frente Amplio ha mantenido una política de elevar conquistas sociales, sindicales, en general, elevando el nivel de vida de la población, pero sin tocar las estructuras del funcionamiento del sistema. Esto es lógico, porque la economía productiva y la economía en general, del país, le colocan serias trabas a un desarrollo independiente de la lucha anticapitalista de las naciones.

Así lo hemos comprendido. Por eso nuestra clara política frente al Gobierno que conduce Tabaré Vázquez. Lo mismo en Argentina con Néstor Kirchner y luego Cristina Fernández, en Brasil con la primera etapa de Lula, que llega al actual Lula, Andrés Manuel López Obrador en México, incluso con Hugo Chávez, que llegó a deslindarse del socialismo en 1999, para luego terminar proponiendo la organización de la Vª Internacional.

## El cliente tiene la razón



JORGE LUCAS

camina sobre los hombros de los trabajadores.

Cuantas veces escuchamos y repetimos, “el cliente tiene la razón”. Suponíamos que algo de reivindicativo traía aquella frase que parecía defender al más débil, al ciudadano de a pie, al peatón, al que va a quejarse a defensa del consumidor. Una reivindicación lavada, claro, sin contenido político, sino meramente comercial, era el reclamo superfluo de la forma y no del contenido, el reclamo del cliente que reivindica sus derechos privados de satisfacción del producto que consume, sin cuestionar el origen de la lucha de clases. Totalmente alejado de los valores de la izquierda, pero, con algún tono reivindicativo, al fin. Parecía una máxima que defendía al pobre comprador, al último eslabón, frente a los grandes super monopolios. ¿Pero, que paso en estos últimos años?, ¿nos han convertido en empresarios? ¿Parece que la última y única alternativa es la micro finanza?

En los últimos años asistimos al avance de una retórica, con base en la ética empresarial. ¿Cuál es esa ética?, pues la de los medios fines puros y duros, la de la rentabilidad sin regulación, la mercantilización de todo, la deslegitimación de lo público en pos de la apertura irrestricta para el mercado, y su voracidad de lucro. Digamos que la recomposición productiva del capital, nacido de la crisis de los setenta, que es nuestro escenario actual, siguió trasladando todo el costo de la crisis a los vendedores de trabajo. Digamos que, a la clase, que vive de su trabajo. La sutileza ha sido la forma, el toque ideológico, que nos transformó. Convertir primero la producción de la empresa en producción tercerizada, en otra empresa, como inicio de una mirada puesta en la utopía neoliberal, que como toda utopía, sirve para caminar en las palabras de Galeano; por lo tanto la utopía neoliberal

Los convierte en empresas unipersonales, con ahorros previsionales privatizados, los terceriza como unipersonal, o monotributo, los convence e impone en que deben invertir en su propio capital, que es el capital humano, porque su desempleo depende de sus carencia en habilidades, lo empuja al emprendedurismo, los emplea con la tecnología informática de **Rappi, Uber o Glovo**, los hace cargo de los costos de mantenimiento de su empresa y de su ropa de trabajo, convierte al trabajador en un empresario de sí mismo, lo seduce con la ironía de una emancipación autónoma y libre, dominando el tiempo y la rutina a partir de este tipo de empleos, presentando la flexibilidad como virtud, logrando crear ejércitos de vendedores de servicios 24 horas. Las aplicaciones se encargan de hacer un reclutamiento meritocrático en virtud de su performance mientras trabajan, valorando el cúmulo de información que va siendo ingresada, a medida que los trabajadores aceptan cada pedido desde su teléfono, y lo concluyen. Es como una calificación en tiempo exacto.

El cliente ahora es quien tiene el capital acumulado, que alejado de las preocupaciones por producir, solo compra servicios de trabajadores tercerizados, que sostienen, ampliando los niveles de explotación, un espacio de muy baja rentabilidad, solo para no caer en la inanición, situación de calle, o cárcel. Nos convirtieron en empresarios de nosotros mismos, tenemos la responsabilidad sobre las secuelas que el capital deja, mientras ellos son los clientes que compran nuestros servicios de condiciones precarizadas. Donde lo peor de todo, la frase retumba hasta el infinito, repetida incluso por nosotros mismos para recordarnos, que es el cliente quien tiene la razón.

## Jorge Bermúdez “El país que proponen las clases dominantes habla de flexibilización laboral y pérdida de derechos”.

El Secretario General de la Federación Uruguaya de la Salud (FUS) Jorge Bermúdez, afirmó al Portal del PIT CNT que los sectores más conservadores “dicen públicamente que el salario es un costo” y alegan que “para que el Uruguay sea un país rentable, para atraer inversiones, hay que eliminar ese costo y por lo tanto, hay que parecerse a Paraguay o a Chile...” El movimiento sindical “tiene que decirle a la sociedad y particularmente a los trabajadores y trabajadoras lo que podría venir. Cada uno es libre de votar lo que quiera..., pero miremos que nuestro convenio colectivo se termina el 30 de junio del

2020... vamos a tener que negociar con el Gobierno que resulte electo... cuando algunos candidatos que están diciendo que en lugar de negociación colectiva tiene que haber negociación por empresa” y que los Consejos de Salarios “solo pueden fijar los mínimos por categoría” y que las condiciones laborales “se tienen que discutir en forma bipartita”. Recordó que en la salud privada – el 82% de los que trabajan, son mujeres – y que se logró extender la licencia maternal de 3 a 6 meses, con el pago del 100% del salario por parte de las empresas y el complemento del BPS. “Si eso tuvié-



ramos que discutirlo empresa por empresa... la mayoría no lo aceptaría” reflexionó.

Jorge Bermúdez concluyó que el mensaje a los trabajadores es concreto, sin ambigüedades, porque los

dirigentes sindicales tienen el deber de hablar claro. “El país que nos proponen las clases dominantes habla de flexibilización laboral, compactación del área y pérdida de derechos”.



# La elección del 27 de octubre la ganamos por más de 10 puntos, base sólida para organizar la política del Frente Amplio

LEÓN CRISTALLI  
4 noviembre 2019

**Apoyamos todos y cada uno de los puntos de las propuestas que viene haciendo el compañero Daniel Martínez y el Frente Amplio, de cara a la segunda vuelta.**

El Frente Amplio no lo propone, pero, creemos debe declarar, que es necesario **avanzar en la construcción de una nueva sociedad.** El PT de Brasil, que vive un proceso crítico, se plantea la construcción de una nueva sociedad. Este propósito es el que armoniza el pensamiento, el vínculo, la relación con una base social, que no va a reuniones de los Comités o Partidos, - pero que, por ejemplo, en Chile -, salió con toda fuerza ahora y está imponiendo como asunto central a resolver la urgencia de una nueva Constitución a través de una Convención Constituyente. Un proceso de maduración se está dando en América Latina, que se expresa y representa en los Alberto Fernández, Andrés Manuel López Obrador, Evo Morales, al que han querido provocarle un accidente en el helicóptero presidencial. En Chile son millones de seres que están interviniendo y decidiendo.

Existe una campaña mediática, un ataque permanente al FA desde todos los canales de TV, como lo hicieron en Argentina, excepto el Canal estatal, cayendo en una



diatriba no genérica, sino en asuntos específicos que son preocupación de la sociedad. La seguridad, la delincuencia, es un punto elevado de este accionar dirigido a la clase media, a los segmentos mejor remunerados de la clase trabajadora, pero es en los barrios más carenciados donde más se producen robos y otra clase delitos, zonas donde viven los sectores de trabajadores pobres.

Uruguay pasó de ser en sus inicios un intento de tapón para el resto de América Latina, a construir una nueva realidad de progreso dentro de la región. La conducción política y social debe colocarse, debemos ponernos todos, a la altura de sentirnos aptos para conducir el curso revolucionario

Cuando en 1994 nosotros, como Partido, propusimos **"EL Frente Amplio al Gobierno, el PIT CNT al poder"** estábamos dando una orientación de lo que debía ser incorporado por la base social del **Frente Amplio.** Cuando es necesario concentrar pensamiento y acción, la clase trabajadora no se mueve de su posición. La pequeñoburguesa sí, porque funciona con otro nivel como clase, otros intereses. El movimiento obrero, no.

**Millones se van a mover en la República Argentina el próximo 10 de diciembre cuando asuman Alberto y Cristina Fernández.**

Proponemos, en parte ya se viene haciendo, dirigir llama-

dos a las bases electorales que votaron a Ernesto Talvi, al Partido Colorado, a que no voten por el Partido Nacional, están las condiciones para lograrlo en un sector de población.

El Frente Amplio no debe caer en la política del terrorismo. Daniel Martínez, creemos, debe desenvolver una política decidida de integración política y social, que no se resuelve con proporcionalidad de representación política de mujer-hombre, sino con la intervención de los trabajadores, del movimiento obrero.

Propusimos desde 2018 la integración de Oscar Andrade en la fórmula presidencial del Frente Amplio, por la función de la clase trabajadora, de los sindicatos, la central obrera.

El pronunciamiento de los sindicatos daría confianza y perspectiva al Gobierno del **Frente Amplio.** Este ha sido el olfato político que siempre mantuvo Tabaré Vázquez, que le permitió superar condiciones muy difíciles dentro de un estado político de transitoriedad en Uruguay, que nunca llegó a ser un Estado en transición a Estado revolucionario y construcción a una nueva sociedad socialista.

En Uruguay no se ha perdido nada. La elección del 27 de octubre la ganamos por más de 10 puntos porcentuales. Que después el rejunte intente cambiar el resultado original, es otra historia. Con esta base tenemos que organizar la política del Frente Amplio.

## GOLPE DE ESTADO EN BOLIVIA

# Lenta y subliminalmente organizado desde el imperialismo y las contradicciones del mismo gobierno de Evo

El compañero Evo cayó en la trampa del atraso cultural que en vez de avanzar, sin perder su razón histórica, y desenvolver la cultura y la lucha de clases en forma proletaria se cobijó en el indigenismo. Una condición que estaba destinada al fracaso desde el comienzo porque CONLLEVA UN ATRASO SOCIAL, CULTURAL Y ECONÓMICO en el desenvolvimiento de las FUERZAS PRODUCTIVAS. Y ello no duro tres meses, ni un año, ni 5 años sino casi 13 años en que se vivió en un GRAN DESARROLLO DE LA ECONOMÍA con avances en el NIVEL DE VIDA DE LA POBLACIÓN pero sin cambiar el eje que debía darse en la INTEGRACIÓN que asumiera lo que significa que el LLAMADO Indígena en la estructura de su lucha por VIVIR MEJOR, que no es lo mismo que integrarse al CONSUMISMO DEL CAPITALISMO. Esto es una CONTRADICCIÓN que en determinado momento genera que las FUERZAS CONTRARIAS busquen definir una salida e imponerse por sobre las otras. Y allí aparece que la DEMOCRACIA BURGUESA que no es parte de esta "evangelización de la política y el estado" que de la mano del imperialismo éste organizó con mucha paciencia pero sin dejar de avanzar desde adentro mismo de la fortaleza de ayer de lo que significaba el MAS y el gobierno del Evo. Las condiciones son distintas en cada país por relaciones históricas y peso de la población del proletariado, la pequeño burguesía, etcétera. pero que plantea que la experiencia de un Bolsa Naro en Brasil se asienta sobre la misma BASE RELIGIOSA FALSA DE TODA FALSEDAD PERO QUE CALA EN UNA PARTE ATRASADA DE LA POBLACIÓN QUE TERMINA JUGANDO CONTRA SI MISMA.

Esta es una CONCLUSIÓN dura pero que hay que discutir y es que EN LA MEDIDA QUE NO SE CONSTRUYA UNA DIRECCIÓN DE CLASE Y REVOLUCIONARIA estas condiciones que ESTÁN INSERTAS Y SON PARTE DE LA REALIDAD DURA DE LA LUCHA DE CLASES APARECE y como POR AHORA LOGRA DETERMINAR. Pero no asentarse ni aún en una DICTADURA BASADA EN EL CARÁCTER RELIGIOSO como el que ha organizado el imperialismo para toda Latinoamérica y el mundo. NO hay que olvidar de las organiza-



Juan Carlos Flores Bedregal fue Parlamentario del Partido Obrero Revolucionario - trotskista-posadista- de Bolivia. Junto al dirigente del Partido Socialista 1 Marcelo Quiroga Santa Cruz, fueron ejecutados en el local de la Central Obrera Boliviana en 1980, cuando un Golpe de Estado encabezado por el Gral. García Mesa.

das por el imperialismo de las llamadas "primavera Árabe", en Ucrania, antes en Yugoslavia bajo otra forma para desintegrarla (ver texto de la época), etc.

El sistema que SI SE ORGANIZA REALIZA SUS CONGRESOS PARA DEFINIR POLITICA Y PROGRAMAS vio que había que desenvolver en Bolivia LA PRINCIPAL CONTRADICCIÓN que era las luchas internas que devienen desde la aparición de éstas en la región y zonas, porque los Incas Quechuas siempre lucharon contra los Aymaras, o los Guaraníes se enfrentaban a las otras, etcétera. y que la irrupción del programa de desarrollo capitalista arrastró durante todo estos siglos, pero que a su vez dieron los programas como de Pulacayo en 1948, el MNR en 1952, los gobiernos militares nacionalistas y de izquierda como Villarroel y el principal J.J. Torres en 1970. Una COB que en determinado momento fue la organizadora proletaria que fijaba el curso, y no las comunidades campesinas que se sumaban a la clase obrera organizada. Porque no era la religiosidad del indigenismo atrasado, sino LA LUCHA DE CLASES LA QUE DECIDÍA.

Bolivia ha entrado, una vez más, en una disputa de contradicciones en las que tenga la capacidad de asumir la dirección e imponerse por sobre los demás puede decidir. Y vemos que hay un TERRITORIO DE NADIE donde la crisis puede tener repercusiones "inesperadas" porque la fuerza de estos tipos como Camacho ya han sacado del camino a los Meza, es decir que ya hay una lucha abierta entre ellos, y del cual las FFAA no salieron a la calle sino solo fueron artífices

de la salida de Evo por ahora, en base a pedir su renuncia. Pero el eje de la represión no ha sido las FFAA. Sino la clásica POLICÍA NEFASTA EN TODOS LADOS porque une a los sectores pobres, atrasados de la población que aspiran a poder tener poder social a través del arma y las manos libres para actuar CONQUE EL SISTEMA LAS HACE JUGAR EL PAPEL DE CARNE DE CAÑÓN miserablemente como en Bolivia ahora.

Pero decir que un levantamiento policial tiró abajo a Evo no es correcto, y sería suicida creer que allí está la base, sino que ésta está en LA ALIANZA DE CLASE que LENTA Y PERO SUBLIMINALMENTE ORGANIZADA DESDE EL IMPERIALISMO Y LAS CONTRADICCIONES DEL MISMO GOBIERNO DE EVO.(y eso se vio en el tema de las elecciones, que en realidad no tiene parangón porque Evo gana por más o por 10 punto y nadie ni siquiera los golpistas y la policía sublevada hoy reclaman como "motivo") pudieron caer en un "error" subliminal electoral" para dar el golpe.

El proceso no está hoy o por ahora en Bolivia como centro sino en LA HUELGA GENERAL EN CHILE donde Pinares está más colgado del pincel que esta indefinición gubernamental de quien gobernará en Bolivia porque hay intereses contradictorios entre Meza, Camacho y las FFAA que saben son el fiel y no la "huelga policial". Porque en Chile se están incorporando sectores de los trabajadores que había aceptado incluso "la estratificación de la pobreza" de la constitución Pinochetista y que unidos en las calles a una Alianza Social de clases están poniendo en la vereda de sol a la LUCHA QUE SIENDO EN SU ORIGEN EN LA CLASE MEDIA POBRES, MEDIA Y NO TAN MEDIA, se plantea EL REFERENDUM CONSTITUCIONAL PARA RESOLVER UNA NUEVA CONSTITUCIÓN QUE EN LA PRACTICA ES REFUNDAR A CHILE!! Y por ahí no se va a ir a una nación plurinacional sino de hecho en Estado transitorio en curso a estado revolucionario, porque ese 50% que no vota en las elecciones, y que hizo que Piñera solo representará a menos del 21% del padrón electoral. Esto está en la base del curso y es la génesis de la política que va a DESTAPAR LA NUEVA OLLA DE ESTE TIEMPO Y ESPACIO.

## VOTOS 871 OCTUBRE 2019

Flores .....	30
Florida.....	96
Treinta y tres .....	105
Lavalleja.....	114
Rocha .....	120
Artigas.....	130
Durazno.....	127
Rio Negro.....	139
Rivera.....	165
Soriano.....	200
Tacuarembó.....	210
San José.....	227
Cerro Largo.....	240
Colonia.....	283
Maldonado.....	299
Salto.....	365
Paysandú.....	457
Canelones.....	1054
Montevideo .....	1361
.....	5722